

# El Ovallino

VÍCTIMA FALLECIÓ EN EL HOSPITAL TRAS INGRESAR GRAVE

## AMPLÍAN DETENCIÓN A IMPUTADO DE FEMICIDIO

Tras la detención por parte de Carabineros de un hombre apodado como "el Chasca", quien habría asesinado a su pareja con un arma cortopunzante, este jueves se llevó a cabo la audiencia de control de detención del sujeto. Sin embargo, la fiscalía solicitó una ampliación de plazo para el día sábado, ya que se está a la espera de algunos informes sobre la investigación.

03



PEDRO VELÁSQUEZ FALLECIÓ A LOS 59 AÑOS

LAMENTAN MUERTE DE EX ALCALDE DE COQUIMBO

04-05

ESPECIALISTA DEL HOSPITAL PROVINCIAL

EL APOORTE DE UNA OVALLINA EN DEFENSA DE LA NIÑEZ

07

INVERSIÓN SUPERÓ LOS \$435 MILLONES

REPARAN ESCUELA Y LICEO EN RÍO HURTADO

08



AGRICULTORES SE MANIFIESTAN PARA EXIGIR MEDIDAS CONTRA LA SEQUÍA

02

LUCIANO ALDAY

# SHOWS EN VIVO

**GRATIS** 8 DIC 23 HRS EN SALA DE JUEGOS SIN CARGO CON TU ENTRADA AL CASINO (\$4.300)



TRIBUTU A

RED HOT CHILI PEPPERS

OVALLE CASINO & RESORT

PREVIAMENTE SE ENTREGÓ UN PETITORIO A LA DELEGADA PROVINCIAL DEL LIMARÍ

# Con masiva manifestación agricultores exigen medidas para combatir la sequía

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

La sequía es quizás la mayor problemática que afecta en este momento a la Región de Coquimbo, y en particular a la Provincia del Limarí.

En medio de este escenario, la agricultura aparece como una de las actividades productivas más golpeadas por esta situación, un crítico presente que motivó a los propios agricultores a movilizarse y organizar una manifestación para exigir celeridad en la aplicación de medidas contra la sequía.

Así lo comentó la gerente de la Sociedad Agrícola del Norte, Daniela Norambuena, quien afirmó que "para nosotros es importante poder manifestarnos, producto de que esta es una situación desesperada. Aquí hay una crisis humanitaria, en donde el agua se terminó y las producciones han disminuido en un 60% (...). Aquí tenemos que hacer un plan de acción rápido, necesitamos de manera urgente que se declare zona de catástrofe, porque necesitamos recursos. Así como en el sur se ha sufrido con las lluvias, acá tenemos una crisis silenciosa que es la sequía", indicó.

Otro de los líderes de la manifestación, el presidente de la Asociación de Canalistas del Canal Camarico, Cristián Carreón, exigió al gobierno tomar medidas "de forma rauda, porque la catástrofe ya está presente, la agricultura se está muriendo, pues en abril ya no tendremos agua para riego. Por eso los agricultores nos juntamos de forma voluntaria para poder visibilizar este gran problema", aseguró.

Otra de las agrupaciones que se sumó a la protesta fue el Colegio de Ingenieros Agrónomos de la Región de Coquimbo.

"Decidimos adherirnos a esta movilización, primero, para visibilizar la crítica situación en la que se encuentra la agricultura en la región, y también para apoyar el petitorio que se entregó (...). Acá tenemos un problema grave de escasez hídrica, y amerita declarar estado de catástrofe en la región. También es necesario constituir una mesa público-privada para avanzar en soluciones", indicó el presidente del gremio, Francisco Corral.

Asimismo, desde diferentes partes de la provincia se sumaron a la manifestación, como es el caso de Sergio Tello, regante y presidente de la junta de vecinos de El Toro en Punitaqui.

"Años atrás, el valle del Limarí alimentaba a toda la zona norte. De acá salían todos los vegetales, pero



La caravana de 200 vehículos recorrió la ruta 5, expresando su desesperación por la sequía.  
LUCIANO ALDAY V.

**Más de 200 vehículos participaron en una caravana que recorrió parte de la ruta 5, partiendo desde el cruce de Barraza. La protesta tenía como objetivo llamar la atención sobre la crítica situación que se vive a raíz de la crisis hídrica que afecta la zona.**



LUCIANO ALDAY V.

*Los agricultores alzaron banderas negras, a manera de un funeral por la agricultura.*

ahora la agricultura está muriendo. Necesitamos desaladoras en la región. Yo veo en el campo a los camiones aljibe repartir agua, pero esas son soluciones parches. Hoy se necesita avanzar en la desaladora", sostuvo el dirigente vecinal.

Por otra parte, desde la Cámara de Comercio de Ovalle también manifestaron su apoyo a la manifestación.

Su presidente, Washington

Altamirano, subrayó que "muchas gente está cerrando sus campos, y eso provoca cesantía. Además esto es una cadena, y en este momento también han bajado las ventas de los comerciantes. Para solucionar esto es necesario que el Estado entregue recursos y créditos blandos a los agricultores. Se necesita una planta desaladora, pero para su instalación van a pasar tres años. Entonces se

necesitan otras medidas paralelas a corto plazo", sostuvo.

## RESPUESTA AL PETITORIO

Cabe destacar que antes de iniciar la caravana, los representantes acudieron a la Delegación Presidencial del Limarí en Ovalle, para hacer entrega de un petitorio a la autoridad.

Al respecto, la delegada provincial, Marily Escobar, señaló que "sabemos que el sector agrícola atraviesa un momento muy complejo y que a pesar de los esfuerzos que se han hecho como Estado, la situación sigue siendo muy crítica. Por eso, siempre será positivo tener estas instancias de diálogo y profundizar en estas necesidades, poder canalizar estos requerimientos, seguir trabajando como Gobierno y nuestros servicios con el objetivo común de mitigar lo más posible los efectos de la sequía en el mundo rural que tanto daño le ha hecho a tantos productores".

## CIERRE DE LA MANIFESTACIÓN

La caravana, que se inició en el cruce de Barraza, recorrió la ruta 5, llegando hasta el sector de Alcones.

Durante la protesta se utilizaron las dos calzadas, lo que demoró el traslado de buses interregionales y otros vehículos que transitaban por el sector, aunque sin mayores dificultades.

Tras volver a Ovalle, los agricultores dieron cierre a esta manifestación, aunque sin descartar que existan nuevas movilizaciones en caso de no obtener respuestas a corto plazo.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

Ovalle

La noche de este miércoles, la muerte de una mujer de 38 años de edad a manos de su pareja, sacudió la tranquilidad de la villa El Libertador, en Ovalle.

El hecho se habría originado tras una fuerte discusión entre ambos, cuando el hombre, apodado como "el Chasca", agredió con un arma cortopunzante a la mujer, quien debió ser trasladada de urgencia al Hospital Provincial de Ovalle.

No obstante, pese a los esfuerzos médicos, la mujer falleció en el recinto hospitalario. En paralelo, su agresor era intensamente buscado por la policía.

"A eso de las 21:00 horas se recibe un llamado a la central de comunicaciones CENCO, indicando que había una persona lesionada con arma blanca en villa El Libertador. Fue así como Carabineros concurre rápidamente al lugar, y se estableció que efectivamente había ocurrido un procedimiento con una víctima apuñalada con arma blanca. Sería una persona apodada 'el Chasca' quien habría apuñalado a su pareja", detalló el teniente coronel Osvaldo González, comisario de Carabineros de Ovalle.

Según informó la autoridad policial, el presunto autor de los hechos logró ser atrapado por una oportuna coordinación de la policía uniformada, quienes, en tiempo record, lograron dar con su paradero. "Se activaron los respectivos protocolos, y se alertó a la central de cámaras y a los demás dispositivos que se encontraban en la población. En base a esta alerta, y dado que 'el Chasca' es una persona conocida en el sector central de Ovalle, se logró su rápida identificación por la central de cámaras. Además se da cuenta que esta persona había cambiado sus vestimentas para evitar que se advierta de su presencia", indicó.

"Esta persona fue encontrada en una plazoleta, ante lo cual fue fiscalizado por Carabineros. Como no portaba su cédula de identidad, fue trasladado a la unidad policial. En paralelo testigos afirmaron que minutos antes había ocurrido una disputa entre éste y su pareja, en donde el victimario apuñaló a su víctima", complementó.

El fiscal de turno instruyó la concurrencia de la Brigada de Homicidios de La Serena, quienes estarán a cargo de la investigación.

Al respecto, el subprefecto José Cáceres, jefe de esta brigada, detalló que "preliminarmente se sabe que este hecho habría ocurrido en el contexto de una pelea bajo los efectos del alcohol. Se continúan las diligencias con el fin de ubicar testigos, y los antecedentes serán entregados al Ministerio Público".

Cabe destacar que el imputado, de nacionalidad chilena, cuenta con antecedentes penales.

## AMPLIACIÓN DE LA DETENCIÓN

Este jueves 7 de diciembre correspondía realizar el control de detención respectivo, pero en la audiencia la

VÍCTIMA FALLECIÓ EN EL HOSPITAL PROVINCIAL

# Amplían detención de imputado por femicidio en Ovalle

**Tras la detención por parte de Carabineros de un hombre apodado como "el Chasca", quien habría asesinado a su pareja con un arma cortopunzante, este jueves se llevó a cabo la audiencia de control de detención del sujeto. Sin embargo, la fiscalía solicitó una ampliación de plazo para el día sábado, ya que se está a la espera de algunos informes sobre la investigación.**



EL OVALLINO

*Carabineros logró atrapar en tiempo record al imputado del femicidio originado en Villa El Libertador.*

fiscalía solicitó la ampliación del plazo producto de que se está a la espera de algunos informes.

"Fue ampliada la investigación por dos días, para efecto de recabar todos los informes pertinentes que requerimos para contar con todos los antecedentes, y formalizar adecuadamente la investigación", informó el fiscal Herbert Rohde.

De esta manera, la formalización por el delito de femicidio se llevará a cabo mañana sábado.

## REACCIONES

Al respecto, la delegada provincial del Limarí, Marily Escobar, señaló que este crimen "es un hecho que nos conmueve y nos duele profundamente. Que sigan ocurriendo este tipo de situaciones es muestra de que como sociedad, queda mucho por trabajar aún para erradicar la violencia de género. Ante esta situación tan dolorosa para nuestra provincia quisiera destacar la excelente labor de Carabineros quienes lograron detener al responsable de estos hechos", subrayó.

En la misma línea, el teniente coronel Osvaldo González manifestó que "como Carabineros estamos satisfechos por el procedimiento y la detención de esta persona, pero por otro lado, lamentamos profundamente

que nuevamente ocurra un femicidio. Como institución estamos bastante dolidos, y hacemos un llamado a que cada vez que alguien sea víctima de violencia de género, o sea testigo, lo denuncie de inmediato".

Cabe señalar que la directora regional del Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (SernamEG),

## PIDE AYUDA ANTES QUE SEA DEMASIADO TARDE

Recuerda que, si eres víctima o testigo de violencia, puedes comunicarte al fono orientación del SernamEG 1455, o al WhatsApp +569 9700 7000, recibirás el apoyo que necesitas. Para denuncias, comunícate al 133 de Carabineros, o al 134 de la PDI.

Priscilla Olivares, afirmó que apoyarán a los familiares de la víctima "y ofrecer todo nuestro apoyo psicosocial y jurídico ante este condenable delito. Además, activamos nuestra red intersectorial de femicidio, atentas a los avances de la investigación, enfocándonos en que ésta se lleve a cabo con perspectiva de género y esperando la condena más alta para quien resulte responsable. Somos enfáticas en señalar, que la violencia contra las mujeres, constituye una violación a los Derechos Humanos, pero también es un delito de seguridad pública, porque se trata de una problemática social que debemos atender de manera coordinada y articulada a través del Estado, con los distintos sectores y carteras y en donde cada uno/a de nosotros/as tiene un rol fundamental. Continuaremos en la búsqueda de justicia, realizando todas las acciones, que nos permitan también entregarle a su familia, la reparación que necesitan y merecen", puntualizó.

**AVISOS ECONÓMICOS**  
**El Ovallino**  
Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)  
  
**Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle**

## COLEGIO DE CONTADORES DE CHILE A.G. CONVOCATORIA A ELECCIONES

De conformidad, a lo dispuestos por el Art.42º del Estatuto de la Orden y Art.23 y 24 del Reglamento de elecciones, el **Consejo Nacional de Colegio de Contadores de Chile A.G.**, ha convocado a **Elecciones de Consejeros Provinciales** en la sede de calle Benavente N°695 Ovalle, durante los días 29,30 y 31 de Enero del año 2024 en horario de 16:00 a 19:00 hrs. Los días lunes, martes y miércoles

**CONSEJO PROVINCIAL LIMARI**

TENÍA 59 AÑOS DE EDAD

# Muere Pedro Velásquez Seguel, el alcalde que transformó a Coquimbo

**El ex edil dejó de existir la mañana de ayer tras sufrir un infarto mientras se encontraba en la capital realizándose algunos exámenes médicos, ya que padecía de cáncer en uno de sus pies. Sus restos están siendo velados en la capilla de la Cruz del Tercer Milenio y su funeral será mañana, después de una misa, a las 12:00 horas.**



LAITARO CARMONA

*Pedro Velásquez dejó un legado de importantes inversiones en la comuna de Coquimbo, pero en su última entrevista pidió que ninguna calles o plaza llevara su nombre.*

ÓSCAR ROSALES CID  
Coquimbo

Durante la mañana de ayer, luego de un infarto fulminante, dejó de existir a los 59 años de edad, el ex alcalde de Coquimbo, Pedro Antonio Velásquez Seguel, quien al momento del fatal desenlace se encontraba en Santiago, hasta donde había viajado

para realizarse exámenes médicos y controles, puesto que se estaba tratando un cáncer que le afectaba uno de sus pies.

Proveniente de una familia de escasos recursos, tocó la cima y las profundidades. Amado por muchos y despreciado por otros, durante sus periodos como edil se realizaron las

mayores obras e inversiones en una comuna que, hasta ese momento, estaba carenciada en infraestructura vial y arquitectónica, áreas a las que les dio prioridad junto a las necesidades que tenía su población.

Su deceso causó impacto por la cercanía que mantuvo con la gente, ya sea desde el sillón municipal, el que ocupó durante tres períodos, o como diputado, en el cual estuvo dos.

Lo propio ocurrió en el mundo político, donde si bien tuvo una relación de amor y odio entre las colectividades, jugó un rol preponderante en sus mejores momentos políticos.

Militante de la Democracia Cristiana, en 2005 cuando se inició un juicio en su contra congeló su militancia y en marzo de 2006 renunció al PDC, pero continuó con su carrera política, especialmente como parlamentario, siendo electo el 2009 como independiente.

Un hombre perseverante en su vida y trabajo; estricto y exigente con sus subalternos, se granjeó el cariño de muchos, pero también el desprecio de otros tantos.

## SUS INICIOS

Desde pequeño manifestó sus inquietudes por avanzar en lo personal y familiar. En algunos reportajes visuales que circulan en las redes sociales, reconoce que ya a los 6 años de edad salió a pedir dinero a las esquinas. "Debo de haber estado como un año, pero me daba vergüenza. Yo veía gente que lo hacía y me resultaba", reconoció. Posteriormente, como a los

7 u 8 años comenzó a limpiar autos frente al mercado municipal (hoy desaparecido), lo que complementaba acarreado bolsas en la feria, y en las tardes recolectaba lama en la playa Changa.

En lo político, Velásquez se reconocía parte del movimiento de la "Patria Nueva" que encabezó Eduardo Frei Montalva en 1964. "Yo soy producto de Eduardo Frei Montalva, yo soy producto del sueño de él. Él quería que los hijos de los campesinos fueran mejores, que no podían seguir labrando la tierra en la ignorancia y les dio la posibilidad, incluso a mis viejos, que emigraron y llegaron a Coquimbo. Había educación gratuita, a pesar que a mí me costó mucho estudiar, porque tenía la contraparte de mi taita. Mi papá, sin nada de conocimientos, para él que todo el mundo trabajara, porque estudiar para él era pérdida de tiempo", declaró en un reportaje audiovisual de Vimeo.com.

## EL CONTADOR

Teniendo conciencia que sólo los estudios le propiciarían la movilidad social, el ex edil tras terminar su enseñanza básica, ingresó al INSUCO, Instituto Superior de Comercio de Coquimbo, donde cursó de primero medio a quinto año, recibiendo el título técnico de contador general, con el que llegó a asumir como alcalde de la comuna.

## DIRIGENTE SOCIAL

Pero antes de llegar a hacerse cargo del municipio en 1992, Pedro Velásquez, logró captar, cuando participaba en la iglesia católica - y donde conoce a Moira Navea, su futura esposa - que si quería ayudar a la gente y escalar en la política, debía seguir el camino de la dirigencia social, y de esa forma apunta a las juntas de vecinos, convirtiéndose en uno de los dirigentes vecinales con mayores inquietudes. Llegó a ser, entre 1989 y 1992, presidente de la junta de vecinos N° 25, Ánimas del Quisco, y entre 1990 a 1992, presidente de la agrupación de juntas de vecinos Centro-Parte Alta.

Eran tiempos de convulsión social en plena dictadura, pero se abre paso. Paralelamente busca su puesto como dirigente de la DC y postula a cargos comunales, donde encuentra fuerte oposición de algunos más "duchos" en la política, que le pasan "máquina". Sin embargo, logra posicionarse y

CARTELERA

# CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

**APERTURA BOLETERÍAS:**

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.  
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

\*Los horarios esta sujetos a modificación.

entre 1987 y 1988 fue presidente de la Juventud Demócrata Cristiana y en 1989, presidente regional. También se desempeñó como delegado a la Junta Nacional del PDC y consejero del partido.

## MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Como dirigente social activo, despierto y ávido de avanzar, se percató que los medios de comunicación eran buenos aliados cuando se trataba de solucionar problemas sociales a la gente y para tener visibilidad también.

Comienza a acercarse tímidamente y a interiorizarse cómo funcionaban las radioemisoras de la época y la prensa escrita, consiguiendo una que otra publicación, las que fueron aumentando en la medida que se acercaba el fin de la dictadura, donde trabaja decididamente por la opción NO.

Sin embargo, el capital que va acumulando no son suficientes aún como para optar a un cargo público, por lo que paralelamente apunta sus aspiraciones hacia el mundo laboral, teniendo pequeños trabajos hasta que es acogido por el ya fallecido Camilo Henríquez (presidente de la Cámara de Comercio de Coquimbo) quien lo contrata en su ferretería y se da cuenta que es un trabajador ordenado e incansable.

Quizás con el peso de que su padre pensaba que era una pérdida de tiempo estudiar, Velásquez no sólo se recibe de abogado en la Universidad Bolivariana siendo alcalde, sino que propicia que su esposa también siga estudios superiores.

Lo propio hace como edil e insta a decenas de funcionarios municipales que él mismo llevó a trabajar (muchos de ellos también dirigentes de alguna organización) a que estudien carreras profesionales, y así, firma convenios con universidades y financia estudios a trabajadores y trabajadoras con el objeto de que también tuviesen movilidad social.

## EL ALCALDE

Cuando es elegido alcalde de Coquimbo fue una de las mayores sorpresas, luego que era el menos conocido de los candidatos y con una campaña electoral pobrísima. Sin embargo, por años había trabajado en las juntas de vecinos con los pobladores. De paso, en 1992 se convierte en el alcalde más joven del país, derrotando a grandes candidatos como Jorge Auger, que había sido alcalde RN, pero en dictadura.

Al poco andar, los funcionarios se percatan que es un trabajador imparable y les cuesta acomodarse a su ritmo.

La comuna comienza a desarrollarse y lo primero que es visible es la pavimentación de calles en todos los sectores de la comuna y posteriormente se embarca en proyectos de infraestructura.

Pero mientras comenzaba a verse un Coquimbo más ordenado y en progreso,



LAUTARO CARMONA

**Pedro Velásquez, poniendo la primera piedra de la Cruz del Tercer Milenio, una obra que representa a Coquimbo y que con los años se ha transformado en un ícono de la comuna.**

comienzan a aparecer denuncias al interior del municipio que llegan a los dirigentes sindicales, denuncias que hablaban de malos tratos principalmente, situación que siempre el ex edil negó.

## EL LEGADO

No obstante las acusaciones, Pedro Velásquez siguió adelante, formó equipos para solucionar urgencias a los habitantes y paralelamente se embarcó en proyectos como la Cruz del Tercer Milenio, la Mezquita, el Fuerte Lambert, el Mirador de los Navegantes y otros proyectos que, finalmente, no se concretaron como el Aeropuerto de Tongoy, el Barrio Universitario, la Recova Marina, o el nuevo edificio municipal, hoy terminado.

La construcción de Centros de Salud Familiar, complejos deportivos en los barrios e innumerables obras en las poblaciones, provocan un apoyo incondicional de la gente que lo elige en tres oportunidades continuas. Tras su primera elección en 1992 fue reelecto en 1996, 2000 y 2004, pero este período no lo alcanza a terminar tras ser destituido por los tribunales de justicia.

## EL FIN DE SU CARRERA

Su período alcaldicio termina cuando en 2005 se inició un juicio en su contra por fraude al fisco y negociación incompatible, siendo suspendido de su cargo de alcalde. En 2007, el Tribunal Oral en lo Penal de La Serena

lo declaró culpable de los cargos y dictaminó su inhabilitación perpetua para ejercer el cargo de alcalde.

A pesar del apoyo popular, Velásquez es condenado también a devolver del orden de los 150 millones de pesos.

## EL DIPUTADO

Posteriormente se postularía a diputado de la República siendo electo por una amplia mayoría. Esto ocurre el año 2009, al presentarse como independiente. En 2013 decide ir a la reelección en representación del Partido Regionalista de los Independientes, PRI, pero no es electo.

El 19 de noviembre del año 2017, vuelve a ser candidato a diputado por el nuevo 5º distrito dentro del Pacto Coalición Regionalista Verde, resultando electo. En las parlamentarias del año 2021 participó por un cupo al Senado por la 5ª Circunscripción, Región de Coquimbo, en calidad de independiente en cupo del Partido Regionalista Independiente Demócrata, dentro del pacto Chile Podemos Más, pero no resultó electo.

## ÚLTIMA ENTREVISTA

En la última entrevista que concedió a diario El Día el 6 de septiembre de este año, Pedro Velásquez habló de su salud, su familia y de política. Acá un resumen.

**-¿En qué condición de salud se encuentra? Porque se ha especulado de que su cáncer habría avanzado y no se encontraría bien.**

“Gracias a Dios, con las 14 quimioterapias que se me hicieron y que terminaron en enero, yo digo que desde los tobillos hacia arriba me siento bien, con buen estado de ánimo, con ganas de hacer cosas, pero de los tobillos hacia abajo, después que estaba casi sano me vino un problema de circulación a la sangre y tengo los pies complicados con hinchazón, pero para poder salir debo tomar pastillas para el dolor y la hinchazón”.

**-En lo familiar, ¿en qué circunstancia está y dónde está viviendo?**

“Estoy viviendo en Peñuelas con mi familia, con Moira (Navea), con Felipe y Rocío (sus hijos), así que estamos unidos como familia, como todas las familias, con altos y bajos, pero estoy bien porque tengo el cariño de Moira, el afecto de mis hijos. Me siento bien y doy gracias a Dios por eso, ya que al final la familia me ha ayudado mucho en el estado de ánimo”.

**-¿Cómo ve la situación de Coquimbo con la actual administración y con su hijo que es concejal?**

“No tengo una opinión positiva ni negativa, porque este tema de mi dolencia no me ha permitido estar al tanto de lo que pasa en Coquimbo con honrosas excepciones de cuando uno lee la prensa. Lo otro es que Felipe es bastante autónomo, por lo tanto, él no me consulta, y no porque no quiera, sino que por su estilo es así y si él está ahí, está por algo”.

**-Usted fue parlamentario. ¿Qué visión tiene de cómo está el Congreso hoy en día y las grandes diferencias que se ven a diario?**

“Yo la pasé muy mal en el Congreso, pero hoy día con el nivel de diputados y diputadas que hay, muchos con trayectoria, en derechos humanos, otros en el ámbito farandulero, todo esto ha generado algo que es complicado para el país, que es que los sectores se ofendan de tal forma que se ven dos bandos irreconciliables cuando ya estamos a 50 años del golpe de Estado que dividió a los chilenos”.

**-Usted dice que mucha gente pregunta todavía por usted, pero ¿considera que hubo personas que le dieron la espalda?**

“Como en todo orden de cosas, pero es normal y yo lo entiendo porque en gran medida, tanto como en el primer período de (Oscar) Pereira y después Pereira hijo (Marcelo), a todo lo que había de Pedro Velásquez tenían una odiosidad espantosa y especialmente por parte de funcionarios nuevos”.

**-¿Cree que Coquimbo tiene una deuda con usted?**

“No. Todas las cosas que hice las hice siempre pensando en que yo era un instrumento de Dios y todo lo hacía en su nombre. Por lo tanto, no hay ningún tipo de deuda y tampoco deseo que le vayan a colocar mi nombre a una plaza, calle ni nada, porque yo fui elegido. Me pagaron un sueldo, tuve la oportunidad de estudiar, de viajar. ¡Qué más le puedo pedir y agradecer a la gente de Coquimbo! Entonces, no hay deuda”.

SERÍA VISTO EL PRÓXIMO JUEVES 14 DE DICIEMBRE

# Gobernadora **presenta recusación** y extiende revisión de apelación

**En una medida que fue calificada como "dilatatoria", la defensa de Krist Naranjo recusó a la abogada integrante María Angélica Benavides, por lo que la Corte Suprema revisaría durante la próxima semana la reposición interpuesta por la autoridad regional.**

FRANCO RIVEROS B.  
La Serena

En agosto pasado, la Contraloría sancionó a la gobernadora regional Krist Naranjo con tres meses de suspensión de su cargo y un 50% menos de sueldo por supuesto mal uso del automóvil fiscal, sanción que fue apelada por la autoridad ante el propio ente contralor, la que fue rechazada, escalando incluso a la Corte Suprema.

En este contexto, el máximo tribunal del país había fijado para este jueves la revisión de la apelación, pero Isidro Solís, abogado defensor de Naranjo, presentó una recusación en contra de la abogada integrante de la Corte Suprema, María Angélica Benavides, por lo que se postergó para la próxima semana.

Ante esto, el consejero regional Cristian Rondanelli sostuvo que "la acción dilatoria que presenta el abogado de la gobernadora regional, es una de las formas en las cuales están estirando el chicle. Acá la Corte



LAUTARO CARMONA

*Durante este jueves, día en que se revisaría la apelación, la gobernadora Krist Naranjo estuvo presente en la inauguración del sitio 3 de TPC.*

Suprema va a ratificar el fallo en dos instancias que ha tenido la Contraloría General de la República respecto a la suspensión por tres meses y el 50% de su dieta, pero no se puede seguir alargando más. Acá hay algo que va a ser de la forma en que todos sabemos".

Por su parte, su par, Ximena Ampuero, afirmó que la recusación era algo que se podría haber esperado. "Es una dilatación de este proceso, pero eso no quiere decir que entre más lo haga no vamos a tener conclusiones para el bienestar del gobierno regional".

En cuanto a la presentación como coadyuvantes, la consejera explicó que se adhirieron mucho después, ya que solamente este caso estaba

entre la Contraloría y la gobernadora, "pero nosotros también quisimos ser parte, porque también tenemos cosas que decir y cuando fuimos a la PDI a ponernos a disposición y a entregar información con respecto a esto, es porque queremos que sea lo más transparente posible y como personas electas debemos representar también esa mayoría".

En tanto, el consejero regional Javier Vega, también calificó la acción del abogado Isidoro Solís como dilatoria. "Presumimos que ya se tienen antecedentes de que no sería favorable para la gobernadora regional, por lo tanto lo que se está haciendo es tratar de darle tiempo a la gobernadora para cerrar el año, ya que vendría una inminente suspensión, lo que ratificaría en dos oportunidades la sanción planteada por la Contraloría General de la República", sostuvo.

## ¿QUÉ ES UNA RECUSACIÓN?

María José Lira, abogada y académica de la Universidad Central de la Región de Coquimbo, explicó que "la recusación no es un recurso, es un derecho que tienen las partes de inhabilitar a alguno de los miembros de la sala que conoce la causa, ya sea de la Corte de Apelación o de la Corte Suprema".

Así, la abogada puntualizó que "la recusación es un mecanismo para inhabilitar a algún juez por razones de parentesco, de vínculos con alguna de las partes, porque se pronunció antes, o porque antes participó como testigo, entre otras causas. Esto es para asegurar que la decisión la tome un tribunal que está integrado por miembros que sean absolutamente objetivos de lo que están conociendo", afirmó.

REMATES  
MAGUY

## REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Miércoles 13 de diciembre de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangué 38, Ovalle.

- AUTOMOVIL JAC GRAND S3 HB 1.6 AÑO 2020 PPU LYSR.53
- STATION WAGON GREAT WALL HAVAL NEW H3 AÑO 2018 PPU KJXY.77
- AUTOMOVIL CHEVROLET SAIL II 1.4 AÑO 2013 PPU FHVZ.36
- CAMIONETA MITSUBISHI L200 KATANA AÑO 2022 PPU RVPX.77

Ordenado por 1° Juzgado de letras de Ovalle Rol: C-424-2021 y Rol E-730-2023, 2° Juz. de letras de Ovalle Rol C-584-2021 y Juz. de letras de Illapel Rol C-245-2022

Comisión: 12% más impuestos Exhibición: martes de 9:00 a 13:00 hrs.

Consultas: +56976680177

MIGUEL A. GUZMÁN YURI RNM 1344

REMATES  
MAGUY

## REMATE EN OVALLE

Miércoles 13 de diciembre de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangué 38, Ovalle.

- BIENES HOGAR: microondas, horno eléctrico, secador, plancha, remachadora, guillotina, televisor, notebook, equipo música, refrigerador, licuadora, y otros difícil detalle.

Liquidador Concursal: Sr. Javier Guinguis Charney: Rol C-838-2023 4° Juzgado de letras de Antofagasta Caratulado "Ortiz"; Sra. Claudia Stingo Risetto: Rol C-1508-2023 2° Juzgado de letras de Quillota Caratulado "Rojas"; Rol C-2936-2023 Juz. de letras de Villa Alemana Caratulado "Apablaza"; C-2445-2023 Juz. de letras de Villa Alemana Caratulado "Hostrup"; Rol C-1348-2023 2° Juz. de letras de Los Andes Caratulado "Rojas"; C-1447-2023 Juz. de letras de La Ligua Caratulado "Muñoz".

Comisión: 7% más impuestos - Exhibición: martes horario oficina - Consultas: +56976680177

MIGUEL A. GUZMÁN YURI. RNM 1344

ORIUNDA DE OVALLE

# Especialista participa en **creación de protocolo** sobre derechos de niños, niñas y adolescentes

EQUIPO EL OVALINO  
Ovalle

Después de casi un año de arduo trabajo, el Ministerio de Salud dio un paso crucial en la protección de los niños, niñas y adolescentes con la creación del protocolo de funcionamiento de comités de protección de infancia y adolescencia, resultado del esfuerzo conjunto de referentes y expertos de distintos servicios de salud del país. Entre los especialistas que trabajaron en este documento, se destacó Pamela Sanhueza, reconocida ginecóloga pediátrica del Hospital Provincial de Ovalle.

Sanhueza fue parte de la mesa de expertos que confeccionó el protocolo del Minsal debido a su experiencia como encargada del comité de protección de niños, niñas y adolescentes del Hospital de Ovalle, el cual fue creado hace tres años y cuya experiencia fue recopilada por el Minsal para poder replicarla en todos los hospitales de Chile.

La profesional también está a cargo del policlínico de identidad de género y género no conforme de niños, niñas y adolescentes del Hospital de Ovalle y se destaca por ser de una de las únicas especialistas en ginecología pediátrica en la macrozona norte de Chile.

Sobre este importante avance, la profesional comentó que “el maltrato,

**Según cifras del hospital provincial, este año se enfrentaron 200 casos relacionados con la vulneración de derechos infantiles, problemática que fue exacerbada por la pandemia.**

el abuso y vulneración de derechos infantil es un problema de salud pública, por lo tanto, nosotros como sector salud, no podíamos estar fuera de lo que era la protección de nuestras infancias, son muchos casos que nos llegaban siempre y con la pandemia esta situación tendió a aumentar aún más”.

El trabajo para la confección de este protocolo se desarrolló por medio de reuniones semanales, lideradas por la Dirección General de Regulación y Aseguramiento (DIGERA) del Minsal, estas instancias contaron con la participación activa de destacados profesionales de la salud, incluyendo representantes de instituciones emblemáticas como el Hospital de



CEDIDA

La doctora Pamela Sanhueza fue parte de la mesa de expertos que elaboró el protocolo.

Ovalle, el Hospital Roberto del Río, el Hospital Calvo Mackenna y el Hospital El Carmen. Estos centros, que ya implementan exitosamente comités de protección, aportaron valiosa experiencia para la elaboración del protocolo.

“Me siento feliz por este logro”,

expresó la Dra. Pamela Sanhueza. “Este es un primer paso hacia la creación de comités similares en otros hospitales. Sin embargo, es crucial monitorear que estos comités cumplan con su función principal: la protección de nuestros niños, niñas y adolescentes.”

Según cifras del hospital, el presente año se enfrentaron más de 200 casos relacionados con la vulneración de derechos infantiles. La pandemia ha exacerbado esta problemática, subrayando la urgencia de abordar el maltrato, abuso y vulneración de derechos como un problema de salud pública. Es por ello que estos comités tendrán como objetivo asesorar a los equipos tratantes sobre el abordaje de casos de maltrato infantil, considerando el impacto en la salud física y mental de los niños, niñas y adolescentes.

Estudios revelan que los niños y niñas que se exponen experiencias adversas en la infancia, aumentan en un 22% la posibilidad de aparición de problemas de salud mental a lo largo de la vida. Las consecuencias biológicas del maltrato, incluyendo alteraciones en el cerebro en desarrollo, hacen hincapié en la necesidad de abordar las situaciones de violencia y vulneraciones de derecho como un foco relevante de prevención en salud y políticas públicas.

## El Ovallino



GERENTE GENERAL Y  
REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina  
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:

Brasil 431 Fono (51) 2200400

PUBLICIDAD:  
SUSCRIPCIONES:

Fono (51) 2200420  
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl  
@elovallino  
facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

**Agrégnanos al WhatsApp**

**+56 942862299**

**El Ovallino**

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor 09:01

Fotos 09:02

Audios 09:02

Videos 09:03

Denuncias 09:03

Envíanos todo y en todo momento 09:03

## MEJORAS EN INFRAESTRUCTURA

# Reparación de liceo y escuela de Río Hurtado contribuyen a recuperar aprendizajes de estudiantes

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.  
Ovalle

La mantención y conservación de la infraestructura en escuelas y liceos, garantiza condiciones dignas para que docentes y asistentes de la educación puedan enseñar y estudiantes reactiven aprendizajes, tarea que viene desarrollando el Ministerio de Educación con el Fondo de Emergencia de Infraestructura Escolar y de Conservación, en estos dos años de gobierno, luego de la pandemia.

En la comuna de Río Hurtado el gobierno invirtió más de 435 millones de pesos (\$435.825.489), para la reparación de 2 establecimientos educacionales públicos, a través de proyectos del Fondo de Emergencia de Infraestructura Escolar 2022, uno en la Escuela Básica de Serón, con una inversión de más de 75 millones de pesos (\$75.794.745) y el segundo en el Liceo Bicentenario Jorge Iribarren Charlín, con una inversión superior a los 360 millones de pesos (\$360.030.744).

La comunidad de la Escuela Básica de Serón necesitaba la ampliación de la sala de prekínder y kínder, la construcción de un baño y bodega, el cambio de puertas y ventanas, pavimento de caucho continuo y un nuevo juego infantil en el patio para brindar mayor seguridad y confort.

El profesor encargado de la Escuela Básica de Serón, Joel Urqueta Aguirre afirmó que "me parece muy importante fortalecer el sistema de educación pública. Con la inversión que se hace con la ampliación de la sala de prekínder y kínder y el patio le damos dignidad a nuestros alumnos. Muy contentos y satisfechos por la obra. Quedó muy bonita, las ventanas de termopanel y todo lo que se pudo arreglar quedó en perfectas condiciones, que favorecen los aprendizajes de nuestros alumnos".

En tanto, en el Liceo Bicentenario Jorge Iribarren Charlín surge la necesidad de habilitar y mejorar las condiciones de seguridad de salas de clases, camarines, servicios higiénicos y áreas administrativa y agrícola.

El Director del Liceo Bicentenario Jorge Iribarren Charlín, Giovanni Macchiavello Álvarez aseguró que "estos cambios que se han realizado en la infraestructura han mejorado la calidad de los aprendizajes de los estudiantes, porque es necesario en el aula, estar en un ambiente, clima y temperatura adecuada. El cambio de las ventanas por termopanel, el cielo, la iluminación, se vuelve mucho más acogedor y establece el estándar que debe tener un estudiante en el momento en que está en su sala de clases. Estamos muy agradecidos

**En la comuna el Gobierno invirtió más de 435 millones de pesos para la reparación de la Escuela Básica de Serón y el Liceo Bicentenario Jorge Iribarren Charlín entregando espacios confortables a sus comunidades educativas.**



En la escuela de Serón se invirtieron más de 75 millones de pesos.

CEDIDA

de esta inversión de más de 360 millones de pesos, que han mejorado la calidad educativa de la comuna de Río Hurtado".

La seremi de Educación, Cecilia Ramírez Chávez destacó que "estamos en la comuna de Río Hurtado muy contentos de mirar cómo se concretó la inversión de más de 435 millones de pesos en dos comunidades educativas. En la escuela de Serón con más de 75 millones de pesos, donde pudimos ver mejorado el espacio educativo de los cursos de nivel de transición, prekínder y kínder. Y en el liceo Jorge Iribarren donde estamos viendo como ha beneficiado el cambio de las ventanas a termopanel en todo el establecimiento. No sólo ha mejorado el espacio de aprender, sino el proceso de enseñar de los profesores. Debemos seguir avanzando. Pero esta inversión de más de 360 millones de pesos que ha hecho el gobierno del Presidente Gabriel Boric para tener mejores condiciones para los procesos educativos de nuestro país, sin duda aportan a la reactivación educativa". Agregó que "es necesario que los gobiernos inviertan en las localidades rurales, como con la Política Nacional de Fortalecimiento de la Educación Rural Gabriela Mistral".

La alcaldesa de la comuna de Río Hurtado, Carmen Juana Olivares de

pisos de caucho, reposición de cierre perimetral y suministro e instalación de equipamiento.

La educadora de párvulos de la escuela de Serón, Camila León dice que la remodelación de la sala de prekínder y kínder "ha favorecido mucho en sus aprendizajes, en el movimiento libre en el espacio. El año pasado teníamos una sala muy limitada. Este mejoramiento les ha permitido sentirse más seguros, en confianza y expresarse con mayor libertad. De generar nuevas propuestas, porque tenemos clases de yoga, aprendizajes, a través del juego, de matemáticas y lenguaje. Permite que no solo jueguen, sino que se expresen en total libertad. Ha sido muy positivo".

CONSERVACIÓN POR EMERGENCIA  
EN EL LICEO BICENTENARIO  
JORGE IRIBARREN CHARLÍN

El proyecto consideró la reposición de cubiertas, cambio de ventanas, habilitación de pabellón área agrícola, mediante reposición de cielos, puertas y revestimiento de pisos, pinturas, la reposición de la instalación eléctrica, habilitación de servicios higiénicos y de camarines, la reparación de salas en el 2º piso, mediante reposición de cielos, tabiques, ventanas, puertas y revestimiento de pisos, pinturas, reposición de la instalación eléctrica, mejoramiento de circulaciones exteriores, reposición de cierre perimetral y suministro e instalación de equipamiento.

El psicólogo Francis General, del Programa de Integración Escolar del Liceo Jorge Iribarren Charlín explicó que "los factores ambientales para el desarrollo cognitivo de los estudiantes, es fundamental. El hecho que las salas hayan crecido en su espacio. El color es determinante porque hace que los jóvenes se sientan más cómodos en términos irascibles y por supuesto tengan una mayor concentración para poder desarrollar las actividades académicas y pedagógicas. Ha sido fundamental para que logremos estándares de calidad, que logren el óptimo desempeño de todos nuestros estudiantes".

39 escuelas beneficiadas en la región. El gobierno está invirtiendo más de 5.900 millones de pesos en obras de mejoramiento en 39 escuelas de la Región de Coquimbo, con una matrícula beneficiada de más de 9 mil estudiantes, a través de 33 proyectos del Fondo de Emergencia de Infraestructura Escolar 2022 y de 9 proyectos de Conservación 2023.

CONSERVACIÓN POR EMERGENCIA  
ESCUELA BÁSICA DE SERÓN

Las obras ejecutadas fueron recambio de puertas y ventanas, habilitación de baño y bodega, mejoramiento de sala, mediante reposición de cielos, pinturas y revestimiento de pisos, mejoramiento exterior, mediante reposición la reposición de muro de mampostería, cierre perimetral, juegos infantiles,